
#SomeoneAskedMe 1 
 
A quoi ça sert une émeute, m’a-t-on demandé.  
 
Suite à la mort d’Adil des émeutes ont éclatées dans les rues d’Anderlecht. La police réprime en 
masse, le commentaires de haine s’amassent et voila que s’installe le mépris de classe.  
Indigné par cette histoire d’un jeune mort pour rien, mort trop jeune, je partage sur Facebook. Je 
partage ma solidarité avec tous les jeunes d’Anderlecht qui ont une fois de plus perdu un voisin, un  
proche, un ami, un frère. 
Un homme alors commente “A quoi ca sert une émeute?”.  
 
Ma première réaction était de dire qu’une émeute est l’ultime expression de la colère, la colère de 
ne pas être écouté, ni par les médias ni par les politiques ni par les autres classes sociales 
ignorantes de la réalité qu’éprouvent ces jeunes de quartiers défavorisés. Une longue discussion 
s’en suit mais mes arguments n’arrivent pas à le convaincre et il en revient toujours à son 
argument de départ: “Les émeutes ne vont rien résoudre. Plus grave même: ça va encore agrandir 
les clichés, les tranchées, les frictions et les refus des uns et des autres.” 
 
Après reflexion j’ai voulu m’approfondir sur le sujet. Une émeute est un terme souvent employé par 
les médias dans une connotation négative et les acteurs/actrices sont souvent perçu comme des 
“casseurs pour casser” et des racailles. Alors premièrement: c ’est quoi une émeute et qui sont ces 
“racailles”?  
Le Larousse définit une émeute comme une explosion de violence ou un soulèvement populaire. 
D’autres auteurs définissent une émeute comme une forme d’expression politique et sociale. Une 
forme d’expression utilisé par des groupes peu médiatisés et sous représentés.  
Une émeute ne vient jamais de nulle part, c’est une réaction avec un contexte et une histoire. 
L’élément déclencheur d’une émeute, dans ce cas ci la mort d’Adil #JusticePourAdil , n’est souvent 
que la goutte d’eau qui fait déborder le vase. Le racisme institutionnel de la police, les pratiques 
discriminatoires à l’encontre des jeunes « de couleur », la pression exercée sur les quartiers 
populaires et ses habitants qui en rejettent le stigmate tout en ne cessant de s’y identifier, sont des 
faits assez documentés et pourtant non-médiatisés. La réaction violente (canon à eau, matraques, 
lacrymo et arrestations de 25 jeunes) des forces de l’ordre ne fais que entretenir la haine des 
“racailles” envers eux.  
D’ailleurs qui sont ces casseurs, ces “racailles”, dont parlent les médias? Des délinquants? Des 
voleurs? Des toxicomanes? Des terroristes? J’en doute. Comme Adil je pense que ce sont des 
jeunes sans antécédents, des jeunes comme moi a l’unique différence qu’ils n’ont pas connu la 
chance d’être né blanc ou dans un ‘meilleur’ quartier avec des parents aisés. Et hélas la réalité et 
bien moins belle pour eux que pour moi. Une réalité avec un avenir incertain, une réalité sous la 
peur constante d’être controlé, matraqué, accusé ou humilié, une réalité de stigmatisation, 
d’insultes, de mépris et de racisme. Je ne vis pas dans un quartier ou il y a des flics partout. Je ne 
me fais pas controler tt le temps pour rien. Je ne vois pas mes potes se faire tabasser, humilié, mis 
en garde à vue dans des conditions de merde tt les jours! 
Non je ne crois pas que ces jeunes “méritent la prison” ou l’“ont bien cherché”, pour moi ce sont 
des jeunes qui n’en peuvent plus de la violence structurelle de l’état.  
 
 
Deuxièmement je m’attarde sur le fait que cet homme se pose cette question et de comment une 
émeute est affichée dans les médias. Comme je le disais plus haut une émeute est un terme 
souvent employé par les médias dans une connotation négative. Dans les médias des gens non-
concernés donnent leur avis et débattent, l’émeute apparait comme une sorte de film muet et c’est 
aux observateurs et chercheurs d’en écrire la bande-son. Les médias entretiennent et stimulent 
bien plus “les clichés, les tranchées, les frictions et les refus des uns et des autres.” que les 
émeutiers eux-mêmes. Ce ne sont pas ces jeunes qui ont créé le racisme, le mépris et ces clichés. 
Ils sont né dans une société qui refuse d’éradiquer les inégalités et les discriminations structurelles 
et individuelles. C’est à ce moment précis que tout ceci prend une tournure politique. Les ‘grands 



du pouvoir’ tirent leur profit et leurs privilèges de la misères des autres. Ce n’est pas pour rien 
qu’un jour le père d’Alexandre le Grand a dit “divise et règne” et a conquis la Grèce entière. Selon 
moi chaque émeute prouve une fois de plus l’échec de notre “démocratie” et du libéralisme. 
Chaque émeute nous fait redécouvrir la part d’ombre de notre société moderne et ‘cultivée’. Et 
bien sûr après chaque émeute les médias et la politique contribuent à cette amnésie collective qui 
nous fait oublier cette part d’ombre. Un cycle sans fin d’émeutes/répression/promesses non 
tenues/frustrations dont sont victimes tous groupes minoritaire ou discriminé. Tout comme nous 
“oublions” que chaque jour des femmes sont violées/harcelées/discriminées, que chaque jour des 
personnes LGBTQIA+ se font tabasser, que chaque jour des hommes et femmes se tuent à la 
tâche pour de misérables revenus, nous oublions la réalité cruelle des jeunes d’Anderlecht.  

Pour finir je réponds à sa question initiale: à quoi ca sert une émeute?  
Oui une émeute est une expression politique et sociale. Pour moi c’est l’ultime expression de la 
colère et/ou de la peur pour l’avenir. Une émeute dénonce ce que l’état, les médias et la politique 
ne dénoncent pas par propre intérêt. Une émeute est souvent le seul moyen pour ces gens de se 
faire entendre, de sortir du silence dans laquelle ils/elles sont étouffé.e.s. Une émeute sert à 
dénoncer un état oppresseur, une police violente, une politique silencieuse face aux injustices et 
violations des droits humains. Ce n’est pas pour rien qu’une émeute jaillit toujours de milieus 
défavorisés ou d’endroits ou les droits humains ne sont pas respectés. Ce sont des gens qui se 
sont fait étouffer dans leur misère, silenciés par tous, et qui n’ont pas d'autres moyens de 
s’exprimer. 
 
Une émeute sert pour moi non seulement a se faire entendre mais aussi à changer les choses. 
Parce qu’un état violent ne répond qu’à la violence.  
 
Mes condoléances à la famille d’Adil  
Et un respect au coloc de Alex dont le podcast m’a touché énormément et m’a motivé à écrire ce 
texte, et que j’invite a aller écouter.  
 
 
 


